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      Нона Терентьевна Гаприндашвили (р. 1941). Пятая чемпионка мира (1962–1978).
Родилась 3 мая 1941 в Зугдиди (Грузия). Первая женщина, которой было присвоено
звание гроссмейстера среди мужчин (1978). Играет в шахматы с 5 лет. Занималась в
тбилисском Дворце пионеров под руководством В.Карселадзе. В 14 лет – 2 призер
чемпионата Тбилиси, в 15 – чемпионка Грузии. 

  

          

  

      В 20 чемпионате страны (1960) заняла 4 место и получила право участия в турнире
претенденток (1961), победив в котором встретилась в матче на звание чемпионки мира
с Е.Быковой и выиграла его – 9:2 (+7–0=4), став, как и В.Менчик, чемпионкой мира в 21
год. В последующие годы успешно отстаивала свой титул. Трижды против А.Кушнир:
Рига, 1965 – 8,5:4,5 (+7–3=3), Тбилиси – Москва, 1969 – 8,5:4,5 (+6–2=5), Рига, 1972 –
8,5:7,5 (+5–4=7), затем против Н.Александрии – Пицунда – Тбилиси, 1975 – 8,5:3,5
(+8–3=1). Однако в 1978 проиграла в Пицунде матч на звание чемпионки мира
М.Чибурданидзе – 6,5:8,5 (+2–4=9). После этого участвовала в матчах претенденток – в
1980 победила Н.Гуриели (+5–2=2) и сыграла вничью с Н.Иоселиани (+3–3=8), но
уступила ей по дополнительным показателям. В следующем цикле победила в
межзональном турнире в Бад-Киссингене (1982), но в 1983 проиграла И.Левитиной
(+4–6=8). Последний раз играла в турнире претенденток (Цхалтубо, 1988) и заняла
только 7 место.

  

      Гаприндашвили – 5-кратная чемпионка СССР (1964, 1974–1974, 1981, 1983, 1985),
двукратная обладательница Кубка европейских чемпионок (1969, 1972), 10-кратная
победительница женских шахматных олимпиада (1963–1986) в составе сборной СССР.
Выиграла около 20 женских международных турниров и с успехом выступала в мужских
соревнованиях: Гастингс, 1963–1964 (побочный турнир) – 1–2, Лон-Пайн, 1977 (открытый
чемпионат США) – 1–4, Реджо-нель-Эмилия – 1, Вейк-ан-Зее, 1987 (2-й турнир) – 1–3.
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      Гаприндашвили высоко подняла уровень женских шахмат, проявив себя
шахматисткой-универсалом – одинаково сильной как в тактических осложнениях, так и в
маневренной позиционной игре.

  

      «По моему глубокому убеждению, Нона Гаприндашвили значительно превосходит
знаменитую Веру Менчик. Игра Гаприндашвили значительно разносторонней, ярче. Это
шахматистка широкого плана, больших творческих возможностей» (М.Эйве).

  

  

                                               Партии сыгранные Н. Гаприндашвили (635 партий)

  

  

  

  

Nona Terentievna Gaprindashvili (b. 1941). Fifth world champion (1962-1978). Born May 3,
1941 in Zugdidi (Georgia). The first woman, who was awarded the title of grand master among
men (1978). Playing chess with 5 years. She studied at the Tbilisi Palace of Pioneers led by V.
Karseladze. In 14 years - 2 medal winner Tbilisi, in 15 - Champion Georgia.
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In the 20 national championships (1960) took 4 th place and got into the tournament contestants
(1961), victory in which met in the match for the title of world champion with Bykov and won it -
9:2 (+7-0 = 4) becoming, as V. Menchikov, world champion in 21 years. In subsequent years,
successfully defended his title. Three times against Kushnir: Riga, 1965 - 8,5:4,5 (+7-3 = 3),
Tbilisi - Moscow, 1969 - 8,5:4,5 (+6-2 = 5), Riga, 1972 - 8,5:7,5 (+5-4 = 7), then against N.
Alexandria - Picunda - Tbilisi, 1975 - 8,5:3,5 (+8-3 = 1). However, in 1978, lost in Pitsunda
match for the title of world champion M. Chiburdanidze - 6,5:8,5 (+2-4 = 9). After that, the
candidates participated in the matches - in 1980, defeated N. Gurieli (+5-2 = 2) and a draw with
NM Ioseliani (+3-3 = 8), but lost it on additional indicators. In the next cycle won the inter-zonal
tournament in Bad Kissingen (1982), but in 1983 lost Levitin (+4-6 = 8). Last played in the
tournament contenders (Tshaltubo, 1988) and took only 7 place.

  

     

  

Gaprindashvili - 5 times champion of USSR (1964, 1974-1974, 1981, 1983, 1985), two-time
winner of European Cup champions (1969, 1972), 10-times winner of the women's chess
Olympiad (1963-1986) in the USSR team. Won about 20 women's international tournaments
and successfully advocated in the men's competitions: Hastings, 1963-1964 (side tournament) -
1-2, Lons-Pine, 1977 (U.S. Open) - 1-4, Reggio Emilia - 1 , Wijk aan Zee, 1987 (2 nd
tournament) - 1-3.

  

     

  

Gaprindashvili greatly raised the level of women's game, showing a chess-wagon - is equally
strong as in the tactical complications, and the maneuver of positional play.

  

     

  

"It is my deep conviction, Nona Gaprindashvili far exceeds the famous Vera Menchikov. Game
Gaprindashvili greatly diversified, brighter. This chess wide plan, great creative possibilities "(M.
Euwe).
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